

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA  
Ciudad Universitaria, 15 de marzo de 2024.

---



## **La UAEM en la prensa:**

Priorizan la UAEM y los SSM atención médica en Morelos

## **Estatal:**

Claudia Sheinbaum y la UAEM convocan a los “Diálogos por la Transformación: Cultura en Morelos”

## **Nacional:**

El largo camino de la educación en México: Únicamente el 24% de jóvenes acceden a nivel superior

## **Internacional:**

Descubren cómo el estrés se convierte en miedo en el cerebro y cómo bloquearlo

## La UAEM en la prensa:

### *Priorizan la UAEM y los SSM atención médica en Morelos*

Para fortalecer el primer nivel de atención que recibe la sociedad y garantizar la calidad y formación de las y los estudiantes de la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), la secretaria Académica, Elisa Lugo Villaseñor, se reunió con representantes de los Servicios de Salud de Morelos. En la reunión, Elisa Lugo resaltó las estrategias de trabajo implementadas a través del Programa del Internado Rotatorio de Pregrado con enfoque en la atención primaria de salud, que es un modelo innovador adoptado en varias partes del mundo y que sitúa a la UAEM a la vanguardia al modernizar sus acciones para ampliar los campos clínicos y espacios de prácticas profesionales de dicha comunidad estudiantil. La secretaria Académica mencionó que este programa se ha desarrollado durante los últimos dos años, además buscan nuevas estrategias que permitan garantizar la calidad y pertinencia en la formación de futuros profesionales de la medicina. (...)

**El Regional del Sur**, p.7, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/priorizan-la-uaem-y-los-ssm-atencion-medica-en-morelos>

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/prioriza-nuestra-maxima-casa-de-estudios-la-atencion-medica-en-morelos/>

### *Elegirá UAEM a sus integrantes en jurado del Premio Nacional de Periodismo*

En representación de la rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Viridiana Aydeé León Hernández, la directora de Comunicación Universitaria, Michelle Onofre Díaz, acudió este día a la I Asamblea General Extraordinaria del Consejo Ciudadano Premio Nacional de Periodismo AC. Dicha reunión se realizó en las instalaciones de la Casa del Tiempo de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) y tuvo como propósito definir los lineamientos para la presentación de la convocatoria que se publicará el 11 de abril. En la asamblea, representantes de las universidades pertenecientes al consejo del PNP, comenzaron a presentar sus propuestas para miembros del jurado, teniendo un total de 13 candidaturas para integrarlo. Cabe mencionar que la UAEM, reservó sus dos propuestas para los siguientes días, con la finalidad de considerar trayectorias de personas que comunican, ejercen periodismo o representan a la academia en Morelos. José Antonio de los Reyes Heredia, presidente del Consejo Ciudadano del Premio Nacional de Periodismo (CCPNP) y rector general de la UAM, comentó que este consejo reúne a profesionales de la comunicación y periodismo, además de ser un espacio donde la academia es fundamental, pues se propone un periodismo independiente y objetivo, que aporte información valiosa a la ciudadanía. (...)

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/elegira-uaem-a-sus-integrantes-en-jurado-del-premio-nacional-de-periodismo/>

### *Se llevan en calma elecciones de la FEUM*

Más de 40 mil estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), emitieron su voto para la renovación del Comité General de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM). Sin contratiempos se instalaron 42 casillas en igual número de unidades académicas para llevar a cabo el proceso democrático estudiantil más grande de la entidad. Desde las 8:00 horas comenzó la instalación de las casillas, las cuales fueron proporcionadas por el Instituto Nacional Electoral (INE) de Morelos, para que los estudiantes pudieran instalar todo el material que les permitiera desarrollar sin contratiempos su jornada electoral. De acuerdo con Ubaldo González Carretes, titular de la Dirección de Protección y Asistencia de la máxima casa de estudios, informó que desde las primeras horas del jueves se implementó un operativo para revisar todas las sedes en las que se instalarían casillas. Recordó que la UAEM tiene presencia en 20 municipios y, en cada uno de ellos hubo personal atento al desarrollo de las votaciones. Al cierre de las casillas, en punto de las 19:00 horas, comenzó el conteo de votos, por lo que se espera que sea hasta las primeras horas del viernes cuando se tengan resultados de la planilla ganadora. (...)

**Diario de Morelos**, p.3, (Marcela García),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/se-llevan-en-calma-elecciones-de-la-feum>

**La Jornada Morelos**, p.12, (Alfa Peñaloza),

<https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/entre-denuncias-de-irregularidades-estudiantes-de-la-uaem-eligen-a-su-nueva-dirigencia/>

**El Sol de Cuernavaca**, (Valeria Díaz),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/universitarios-eligen-hoy-al-nuevo-comite-de-la-feum-11599089.html>

**La Unión de Morelos**, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/246427-sin-incidentes-se-ha-desarrollado-jornada-electoral-para-integrar-comite-directivo-de-feum.html>

### *Hoy, único día para impugnar el proceso de la FEUM*

Los recursos deben ir acompañados de datos identificatorios y de pruebas; se mandarán por correo electrónico y de la misma forma serán respondidas hasta en dos días hábiles. Hoy inicia el periodo de impugnaciones al proceso de elección de Comité Directivo de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) para el periodo 2024-2027. De acuerdo con la convocatoria, una vez concluida la votación, las ocho planillas participantes tendrán un día hábil para impugnar cualquier acto llevado a cabo durante la jornada electoral que consideren violatorio de la normatividad. “El Colegio Electoral notificará las impugnaciones a las planillas impugnadas. Una vez hecha la notificación la o las planillas impugnadas contarán con un día hábil para dar contestación. El Colegio Electoral tendrá hasta dos días hábiles para resolver las impugnaciones”, que deben presentarse de manera virtual a través del correo electrónico de la FEUM, detallando datos personales del representante legal de la planilla que impugna, datos de los impugnados y la explicación de los hechos por los que se impugna, estableciendo horario, fecha y circunstancias de los mismos, acompañado de pruebas de los hechos que motivaron la impugnación. (...)

**La Unión de Morelos**, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/246455-hoy-unico-dia-para-impugnar-el-proceso-de-la-feum.html>

## **Estatal:**

### *Claudia Sheinbaum y la UAEM convocan a los “Diálogos por la Transformación: Cultura en Morelos”*

El equipo de campaña de la candidata a la presidencia de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, en colaboración con la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), se enorgullece en anunciar la convocatoria a los “Diálogos por la Transformación: Cultura en Morelos”, que tendrán lugar el próximo lunes 18 de marzo en el Museo Morelense de Arte Contemporáneo Juan Soriano, a las 11:00 horas. Este foro, de suma importancia para la comunidad de Morelos, tiene como objetivo principal generar un análisis profundo sobre la situación actual de la cultura en el estado, así como plantear posibles soluciones y propuestas desde una perspectiva de Derechos Humanos. Entre los temas a tratar se encuentran el papel del Estado como rector de la política cultural, así como las vías para fortalecer y atender las necesidades pendientes en ambos sectores. El evento estará dirigido a creadores, gestores, artistas, promotores y personas del ámbito cultural. Entre los participantes destacados se encuentran el Dr. Carlos Barreto Zamudio, director del Centro de Investigación en Ciencias Sociales y Estudios Regionales (CICSER) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, así como las distinguidas Susana Harp y Regina Orozco, coordinadora de vínculo con organizaciones culturales y artistas.

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/claudia-sheinbaum-y-la-uaem-convocan-a-los-dialogos-por-la-transformacion-cultura-en-morelos/>

**La Jornada Morelos**, p.6, (La Jornada Morelos),

<https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/claudia-sheinbaum-y-la-uaem-convocan-a-los-dialogos-por-la-transformacion-cultura-en-morelos/>

**Lo de Hoy Morelos**, p.9, (Sin firma).

**La Unión de Morelos**, (Tlauri Preciado),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/246394-claudia-sheinbaum-y-la-uaem-convocan-a-los-dialogos-por-la-transformacion-cultura.html>

**Central de Noticias.mx**, (Redacción),

<https://centraldenoticias.mx/14/03/2024/elecciones2024/claudia-sheinbaum-y-la-uaem-convocan-a-los-dialogos-por-la-transformacion-cultura-en-morelos/>

**El Heraldo de México**, (Ricardo Rubí),

<https://heraldodemexico.com.mx/elecciones/2024/3/14/equipo-de-claudia-sheinbaum-convoca-los-dialogos-por-la-cultura-morelos-585752.html>

### *Alistan atención integral para los jóvenes*

Investigadores del Instituto Nacional de Salud Pública (INSP), estudiantes de la Univac, de la ULA y de la UAEM, así como municipales, se reunieron con autoridades escolares del Cetis 43, para establecer propuestas y toma de decisiones en salud. Esto para el programa municipal para la atención integral de los jóvenes, en temas de problemas de nutrición, violencia de género, depresión, suicidio, adicciones, ansiedad y bullying.

**Diario de Morelos**, p.7, (Redacción).

### *Preparatorianos exigen que les arreglen su escuela*

Estudiantes de la Preparatoria Ejército Libertador del Sur, en Emiliano Zapata, se manifestaron la mañana de este jueves en Palacio de Gobierno, para exigir mejores condiciones para el plantel. Fue alrededor de las 10:00 horas cuando los más de 100 estudiantes del plantel ubicado en el municipio de Emiliano Zapata, marcharon por las calles del Centro Histórico de Cuernavaca y después bloquearon la avenida Galeana, para denunciar

que la escuela no cuenta con instalaciones adecuadas y hacen falta varios servicios. Ante tal situación, solicitaron al gobierno de Morelos que destine recursos para la construcción de nuevas instalaciones, con el fin de que las y los estudiantes puedan desempeñar de manera correcta su labor.

**El Regional del Sur**, p.5, (Edmundo Salgado),

<https://elregional.com.mx/preparatorianos-exigen-que-les-arreglen-su-escuela>

**La Jornada Morelos**, (Clara Meza),

<https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/cuauhtemoc-blanco-abandono-a-estudiantes-de-emiliano-zapata/>

**Lo de Hoy Morelos**, p.6, (Mario Barrera).

**El Sol de Cuernavaca**, (Enrique Domínguez),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/estudiantes-de-morelos-exigen-al-gobierno-mobiliario-para-escuelas-11602936.html>

## Nacional:

*El largo camino de la educación en México: Únicamente el 24% de jóvenes acceden a nivel superior*

En nuestro país, el acceso a la educación superior sigue siendo un privilegio. De acuerdo con la Secretaría de Educación Pública, sólo 24% de jóvenes mexicanos pueden inscribirse en una universidad. La cifra disminuye drásticamente cuando se trata de egresos, según el Instituto Nacional de Geografía y Estadística, apenas 8 de cada 100 estudiantes termina la licenciatura. Es decir, tan sólo 1.9% del total de jóvenes de México consigue graduarse. Son múltiples los motivos que impiden la formación profesional. En primer lugar, la enorme desigualdad social obliga a muchas personas a trabajar desde temprano, consumiendo tiempo que podría invertirse en el estudio. Otros factores, como la delincuencia, los embarazos adolescentes y el deficiente sistema educativo, son algunas de las mayores causas de deserción. Los problemas se multiplican en zonas rurales, algunas de las cuales no cuentan con centros educativos en varios kilómetros a la redonda. Debemos recordar que para iniciar una licenciatura, es necesario contar con alrededor de 15 años de trayectoria escolar, superando 4 grados académicos.

**El Herald de México**, (Redacción),

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2024/3/14/el-largo-camino-de-la-educacion-en-mexico-unicamente-el-24-de-jovenes-acceden-nivel-superior-585954.html>

*Firma Enrique Alfaro decreto para presupuesto de la Universidad de Guadalajara*

Este jueves, el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, firmó en el ex Recinto Legislativo de Palacio de Gobierno, el decreto de Promulgación de la Reforma del Presupuesto Constitucional para la Universidad de Guadalajara (UdeG). La reforma estipula que la Universidad de Guadalajara recibirá 5% del presupuesto constitucional global y el 0.3% del recurso destinado para infraestructura educativa. Esta reforma fue aprobada por el Congreso local, por unanimidad, el pasado 28 de febrero. Luego de esta firma de promulgación, será publicada en el Periódico Oficial del Estado de Jalisco, para entrar en vigor de manera inmediata. El Rector de la Universidad de Guadalajara, Ricardo Villanueva, comentó que la máxima casa de estudios tapatía implementará una serie de acciones para corresponder a este histórico presupuesto.

**Milenio**, (Roberto Hurtado),

<https://www.milenio.com/politica/enrique-alfaro-firma-decreto-presupuesto-universidad-guadalajara>

*Urgen al Senado a avanzar en minuta a fin de dotar a la UPN de autonomía*

Profesores-investigadores y alumnos de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN), llamaron al Senado a que sea congruente y respete el compromiso que asumieron para dar un nuevo marco jurídico a la universidad, tras recordar que fue el Congreso el que aprobó la Ley General de Educación Superior (LGES), en la que se establece esto. Yuri Jiménez, profesor-investigador y ex consejero académico de esa casa de estudios, destacó que existe un predictamen de la iniciativa con proyecto de decreto para expedir la Ley Orgánica de la UPN, pero continúa atorado en comisiones del Senado porque siguen sin ponerse de acuerdo, cuando el tiempo apremia ante el cierre de esta administración. De no alcanzar un acuerdo en las comisiones unidas de Educación y Estudios Legislativos del Senado, dijo, se heredará un pendiente y se habrá ignorado el clamor de una mayoría de la comunidad universitaria que demanda una institución autónoma.

**La Jornada**, p.10, (Laura Poy Solano),

<https://www.jornada.com.mx/2024/03/15/politica/010n1pol>

*Fortalece la SEP labor con autoridades educativas*

Con un llamado a las autoridades escolares locales de todo el país a mantener su labor vinculada con las escuelas y a la escucha de las comunidades educativas, la secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez Amaya, encabezó los trabajos de la 60 Reunión Nacional Plenaria Ordinaria del Consejo Nacional de Autoridades Educativas (Conaedu), que se realizaron en Morelia, Michoacán. En el encuentro, al que asistieron subsecretarios de Educación Básica y Media Superior, se abordaron, entre otros temas, el diseño del calendario escolar 2024-2025, la formación continua de maestros y directivos, así como la estrategia de prevención de

adiciones, lectura y vida saludable. Acompañada de los subsecretarios de niveles básico, medio superior y superior, destacó que el encuentro "tiene un solo objetivo: fortalecer la educación de niñas, niños, adolescentes y jóvenes, particularmente desde la escuela pública".

**La Jornada**, p.30, (Laura Poy Solano),  
<https://www.jornada.com.mx/2024/03/15/sociedad/030n1soc>

*Gracias a Newton, ahora se sabe cuándo ocurrirá un eclipse y dónde podrá observarse*

En la actualidad las personas pueden saber cuándo tendrá lugar un eclipse, basta hacer una búsqueda sencilla en Google y entrar al sitio de eclipses de la NASA, en el que encontrarán información exacta sobre el día, hora, tiempo de duración y lugares desde donde podrá verse mejor, lo cual es resultado de un largo proceso de observación. Durante la charla Los mecanismos para predecir los eclipses en Mesoamérica, organizada por el Instituto de Investigaciones Estéticas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Stanislaw Iwaniszewski, doctor en antropología por esa casa de estudios, y maestro en arqueología por la Universidad de Varsovia, explicó que si hoy día sabemos cuándo ocurrirá un eclipse y observarlo, es porque existe todo un sistema de predicción en torno a ese fenómeno. Gracias a la teoría de la gravitación de Newton podemos observar los eclipses porque los astrónomos nos dicen dónde se va a observar, a qué hora y hasta hay anuncios en torno a la nubosidad que se registrará en determinado sitio, de tal forma que se puede elegir el lugar más despejado y ver el fenómeno, detalló.

**La Jornada**, p.6, (Eirinet Gómez),  
<https://www.jornada.com.mx/2024/03/15/ciencias/a06n1cie>

*Ciegos y débiles visuales viven experiencia sensorial en torno al fenómeno de abril*

Las comunidades ciega y débil visual recibieron capacitación para percibir a través del tacto el eclipse solar total, que se observará el 8 de abril, en un taller impartido por el astrofísico Mario De Leo Winkler, director de comunicación del Conocimiento de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM). El científico puso en práctica pruebas o actividades de astronomía diseñadas para ciudadanos con alguna discapacidad física. Fue invitado por la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) para, con ayuda de prototipos a escala del sistema solar, los participantes percibieran mediante el tacto el tamaño de la Tierra, la Luna y el Sol. Además, con equipos de calor, los asistentes consiguieron simular las etapas de un eclipse solar; también realizaron un ejercicio culinario en el que un postre representó a los astros, con el fin de que se experimentara ese fenómeno por medio del gusto. El científico añadió que incorporar más sentidos, como son el tacto, el olfato y el gusto, en una tarea permite una comunicación heterodoxa, porque éstos hacen posible retener mejor la información presentada. Estas actividades generan sinergias para entablar una comunicación multidisciplinaria en conjunto con las artes.

**La Jornada**, p.6, (Irene Sánchez),  
<https://www.jornada.com.mx/2024/03/15/ciencias/a06n2cie>

*Celebra el CENART 30 años con arte, música y teatro*

La "refundación" de un Centro Nacional de las Artes (Cenart) propositivo capaz de crear vínculos con las diversas comunidades artísticas, los nuevos lenguajes, la formación académica y la inclusión, son los ejes que rigen la programación anual que conmemora los 30 años de la institución. Antonio Zúñiga, director del Cenart, dio a conocer que en marzo, del 14 al 24, la celebración inicia con la Primavera Escénica, un ciclo de teatro y danza en el que estrenan obras como El Ramayana, de la compañía En Boca de Lobo Producciones; Hotel Nirvana, de Juan Villoro y la Compañía Nacional de Teatro; y el espectáculo de danza Nemian, 30 años de camino, de Isabel Beteta.

**El Heraldo de México**, (Azaneth Cruz),  
<https://heraldodemexico.com.mx/edicion-impresa/2024/3/15/celebra-el-cenart-30-anos-con-arte-musica-teatro-585990.html>

## Internacional:

*Descubren cómo el estrés se convierte en miedo en el cerebro y cómo bloquearlo*

Cuando nos sentimos amenazados o en situación de riesgo el sistema nervioso activa el miedo, un mecanismo de defensa esencial que nos avisa de que podemos estar en peligro y nos pone en alerta. Pero, a veces, el miedo surge sin que haya amenazas tangibles. Los episodios de estrés grave o potencialmente mortal pueden inducir miedo, incluso en situaciones que no son una amenaza real, pero experimentar esta generalización del miedo es psicológicamente dañino y, con el tiempo, puede provocar trastornos mentales como el estrés postraumático (TEPT). Ahora, un equipo de neurobiólogos de la Universidad de California (Estados Unidos) ha identificado cambios en la bioquímica cerebral que inducen el miedo en ausencia de amenazas y ha trazado los circuitos neuronales que provocan la experiencia de miedo generalizado. La investigación, publicada en la revista Science, aporta nuevos conocimientos sobre cómo podrían prevenirse las respuestas de miedo. El trabajo, dirigido por Hui-quan Li, quien realizó la investigación en la UC (ahora está en el laboratorio farmacéutico

Neurocrine Biosciences) y Nick Spitzer, catedrático de la Facultad de Ciencias Biológicas de la UC, describe la investigación en que se basa el descubrimiento de neurotransmisores -mensajeros químicos que permiten a las neuronas del cerebro comunicarse entre sí- que están en la base del miedo generalizado inducido por estrés. **La Crónica**, (EFE), <https://www.cronica.com.mx/academia/descubren-estres-convierte-miedo-cerebro-bloquearlo.html>